

**EL LUNES ENTREGAN PLAN DE REFORMA ELECTORAL**

Con sello ciudadano, propuestas del INE

PARTICIPARON pueblos indígenas, comunidades afromexicanas, redes ciudadanas, órganos electorales, fiscalías y tribunales electorales

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@glmm.com.mx

A través de un comunicado, el Instituto Nacional Electoral informó que su presidenta, la consejera Guadalupe Taddei, hará entrega el próximo lunes de propuestas de reforma electoral a la comisión gubernamental que prepara la iniciativa de la presidenta Sheinbaum en la materia.

Según se reporta en el boletín institucional, ese proyecto de cambios es resultado de una consulta que el INE habría realizado con organizaciones y personas especializadas en el tema.

Este fin de semana se seguirá ordenando la información que habrá de entregarse y que incluirá una evaluación realizada entre

todas las Juntas Distritales y Locales en los estados respecto al proceso electoral de 2024 y el proceso extraordinario que este año llevó a la renovación del Poder Judicial.

INE, UN FACILITADOR

"El próximo lunes, diversas organizaciones civiles, asociaciones especializadas y actores del ámbito electoral, acompañadas por la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Závala, realizarán la entrega formal de propuestas a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, presidida por Pablo Gómez", se detalla.

Las propuestas también fueron formuladas por organizaciones y asociaciones vinculadas con el tema electoral:

funcionarios de tribunales, consejerías jurídicas, jueces, magistrados y colegios profesionales, así como personas de comunidades indígenas y afromexicanas.

Se precisa en el comunicado que esa entrega "forma parte de un ejercicio de interlocución institucional que el INE ha impulsado desde la conformación de la Comisión Presidencial, con el objetivo de canalizar de manera ordenada, plural y técnica las aportaciones que distintos sectores de la sociedad han hecho llegar al Instituto en torno a una eventual Reforma Electoral".

Se aclara que "el INE no presenta una iniciativa propia de reforma, ni sustituye las atribuciones del Poder Ejecutivo o del Poder Legislativo".

Se enfatiza en el comunicado que, "en su carácter de organismo constitucional autónomo, el Instituto ha fungido como puente y facilitador para que

las propuestas de organizaciones, asociaciones y colectivos puedan ser conocidas por las instancias responsables del proceso de reforma, respetando en todo momento el marco legal vigente".

El anuncio de esta entrega que encabezará Taddei ocurre después de que, en medios y en redes sociales, se filtró un documento que contenía una supuesta iniciativa electoral del INE, lo cual fue tajantemente desmentido y cuestionado por la mayoría de los consejeros electorales.

**PARTICIPANTES**

Fuentes de la presidencia del INE consultadas sobre las características de este ejercicio informaron que el reporte a entregar se integrará de las conclusiones obtenidas en 12 reuniones que se realizaron entre agosto y noviembre de 2025, en las instalaciones de la institución.

Se detalló que más de 15 asociaciones, colectivos y organizaciones nacionales participaron de manera directa; 58 partidos políticos locales fueron convocados en un encuentro en el que hubo 25 dirigencias estatales presentes.

También se contó con la participación de pueblos indígenas, comunidades afromexicanas, redes ciudadanas, órganos electorales, fiscalías y tribunales electorales.

Un resumen de lo expuesto por organizaciones como Gobernatura Indígena Nacional A.C, Mujeres Indígenas y Afromexicanas de Guerrero y Pueblo Afromexicano, destaca que plantearon acciones afirmativas en candidaturas y órganos electorales, reconocimiento comunitario para la autoadscripción indígena y afromexicana, propuestas para educación cívica in-

tercultural y bilingüe y de financiamiento para el liderazgo político en sus comunidades.

En las mesas de partidos locales, se destacaron los temas de su representación en el Consejo General del INE; la eliminación del doble financiamiento a partidos nacionales y se perfilaron nuevas figuras de coalición nacional-local.

Se detalla que hubo planteamientos para el fortalecimiento del sistema nacional electoral; paridad, inclusión y combate a la violencia política; participación ciudadana; y fiscalías y tribunales electorales.

PLANTEAMIENTOS

El reporte se integrará de las conclusiones obtenidas en 12 reuniones.



Acciones afirmativas en candidaturas y órganos electorales.



Reconocimiento comunitario para la autoadscripción indígena y afromexicana.



Así como educación cívica intercultural y bilingüe y de financiamiento.

REUNIONES

Entre los temas que destacaron en las mesas está la eliminación del doble financiamiento a partidos nacionales.